

Los Debates

AÑO XIII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2109

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 6 de Abril de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31,
Cebrian y Compañía.

Observaciones meteorológicas, tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el Profesor D. Rafael Vilás.

DIA 5 DE MARZO DE 1900

BARÓMETRO			TERMÓMETRO			Evapori- metro	Pluviome- tro	Estado del cielo	Dirección del viento	OBSERVACIONES
Máxima	Mínima	Oscilación	Máxima	Mínima	Media					
752	751	1	20	8'50	14'25	4'8		Cirrus	N. O.	Termómetro seco 20'50 Húmedo 10'50

VIERNES DE DOLORES

Hoy conmemora la Iglesia los dolores de la Santísima Virgen, la bella rosa de Jericó nacida en el histórico lugar de Nazareth y engrandecida en el portal de Bethlem por eternidad de eternidades.

Las naves del templo huelen á incienso que perfuma el espíritu envolviéndole en mística poesía; los altares brillan iluminados por multitud de cirios; la voz del sacerdote resuena dulce, reposada, allá en el fondo del templo, y á su eco responde el murmullo de pueblo que reza evocando la incomparable angustia de María, Martir santísima que va siguiendo á su Hijo y con El sufriendo en su amarga peregrinación.

Jesús sabe que su hora es llegada con la de las fiestas de los judios; que al abrirse para él las puertas de Salem, se alza en el Gólgota la cruz deicida salpicando los corazones con la divina sangre del Redentor que envía al cielo su espíritu inmortal; y, sin embargo, camina resignado. Predica en Bethania, enseña en Cafarnaum, cruza el Tiberiades, dá vista á los ciegos, cura á los impedidos, multiplica el pan y los peces, resucita á Lázaro, convierte en vino el agua, y entre adoraciones y dudas, alabanzas y blasfemias, sigue y sigue hasta la deicida Jerusalem que le llama á sí como el abismo al hombre.

«Si alguien tiene sed, que venga á mí y beba».

Hermosa palabra de consuelo;

esperanza divina en el más allá que salva y purifica!

Torpe es la pluma para expresar las angustias de María en tan horribles momentos; bastará con recordar que es madre, que cada insulto de las turbas al que es sangre de su sangre, cuerpo de su cuerpo, hiérela á ella doblemente, y se comprenderán los dolores del delicado Lirio de los valles; se traducirá la amargura que en sí llevan las lagrimas que brotan de sus ojos purísimos y dulces como el beso del alma que despierta á los primeros sueños del amor castísimo MARÍA!

Azaharez que perfumais los verdes naranjales de Damasco; blanquimos jazmines que embelleceis los llanos de Kerioth; no derrameis con tanto orgullo vuestros aromas, que aún hay sobre vosotros una gallarda *Sensitiva* que perfuma los campos por los siglos de los siglos; que aún embalsama el corazón de la humanidad esclava, el purísimo aliento de la Mística rosa de Galilea, que extiende todavía sus pétalos divinos sobre la tierra.

Plegad los cálices ante el poder eterno; y vosotros, los que sentís téis cumplir vuestra cuna por las dulces auras del Paraíso, llorad: la Madre de Jesús padece; la hora de la regeneración se acerca; la fiesta de los Tabernáculos llega anunciando la mayor de las hecatombes; llorad. ¿Quién sabe si los Dolores de María podrán salvaros del pecado!

El céfiro que arranca las hojas que embellecen suele también arrebatarse el insecto que destruye.

Suframos con la Virgen en este día, y acompañémosla hasta el Calvario.

Con ella van también la Fé, la Religión y la Esperanza.

Gloria, inmaculada Madre!

Tus lagrimas son el bálsamo cicatrizador de nuestras heridas.

Caigan sobre el humano corazón y ¡ay de aquel que no las recoja!

De nuestro servicio especial

MODAS

Desde Paris

SUMARIO: *Un consejo.*—«*Toilettes Aiglón.*»—*A la expectativa.*—«*Toilette de primavera.*»—*De baile.*—*Lenguaje de las piedras.*—*Influencia de algunas.*—*Caja porta-dichas.*—*Costumbre rusa.*—*Obsequio de actualidad.*

Algunas de mis lectoras vendrán á la Exposición y, por lo tanto, voy á darles un consejo, y es que no se den mucha prisa á venir, pues, aunque la inauguración será antes de tres semanas, pasarán lo menos seis, hasta que estén todas las instalaciones terminadas.

Con motivo del éxito de L'Aiglón se ha operado un movimiento en la moda hácia los vestidos de aquella época, y claro, pronto vestiremos todas al estilo de principios de siglo. Estamos, pues, en una semana de expectación, lo cual no empece para que, siguiendo mi costumbre, os dé detalles de una toilette de primavera, que he visto.

Es de panette gris, falda de vuelo,

plegada y respunteada á tablas por los costados y por detrás; el delantero respunteado en rombos, con seda azul como el resto del vestido.

Cuerpo, por detrás forma bolero, de raso azul con hombreras de guipure-Gorra-boina abullonada de raso azul inclinada á la izquierda y adornada con guipure y choux de *miostitis*.

Guantes blancos. *Toilette* de baile: traje de seda, fondo blanco con ramos de rosas, cuerpo algo ablusado con un pliegue ó tabla delante guarnecido de tres *suchés* de muselina. Falda con tres volantes muselina; un ramo de rosas sobre el hombro izquierdo y en la cintura.

Así como antiguamente se estiló el lenguaje de las flores, ahora se estila el de las piedras preciosas.

Verán Veles: El diamante expresa dicha sin nubes: Perla, declaración de amor Sardonice: Mensagera de felicidad. Esmeralda, esperanza; Coral, felicidad conyugal; Rubí, alegría, audacia; Turquesa, ternura, juventud; Agata, salud; Topacio, amistad; Granate, probidad, virtud; Sardonice y Esmeralda regaladas juntas á un matrimonio, indica deseos de larga vida.

El uso del coral preserva de la tristeza y de los naufragios. La amatista da tranquilidad de conciencia. La crisólita libra de la locura. El záfiro produce inteligencia.

Muy lejos estamos de hacer creer á nuestras lectoras que tomen esto como artículo de fé, pero se lo exponemos como cosa curiosa y original.

Otra de las últimas novedades que se han puesto de moda, y que es originaria de Rusia, consiste en obsequiar á las personas amigas con una *caja porta-dichas*.

Esta caja, de cartón ó madera delgada, puede estar pintada á la aguada, decorada con motivos de grabado, ó cubierta de raso bordado; debe tener una tabla formando testero, para fijarla en la pared cubriendo el agujero que haga el clavo, con un ramo de flores sujeto con un lazo de raso rojo.

Esta caja porta-dichas debe regarse llena de sal gris, y en el momento de regarla se arroja un puñado de la sal, lo que asegura á la familia dicha para todo el año. El regalo se hace en ambas Pascuas y es obsequio de actualidad.

ARAMIS.

Paris 28 de Marzo de 1900.

A VUELA PLUMA

El martes por la noche ocurrió en Vinaroz un tumulto que dejeneró, según noticias, en verdadero motin.

Hé aquí cómo relata los hechos nuestro colega el *Heraldo de Castellón*:

«Soliviantados ciertos elementos por la predicación cuaresmal que lleva á cabo un Padre jesuita,—que por cierto predica con mucho comedimiento—se agruparon anoche en los alrededores de la iglesia, promoviendo un gran tumulto cuando terminó la función y se dirigían los fieles á sus casas.

Las autoridades, con la fuerza pública, intervinieron enseguida y disolvieron los grupos; pero diseminados éstos, recorrieron la población, gritando como enérgimos y apedreando algunos edificios.

Esto es en concreto lo sucedido anoche en Vinaroz, según se desprende de los despachos oficiales y de las referencias particulares que nosotros tenemos.

El orden se restableció á las once de la noche, y como para hoy se temía la reproducción de tan tristes sucesos, de acuerdo las autoridades de Vinaroz con el señor gobernador civil de la provincia, adoptaron anoche mismo las debidas precauciones, que no dudamos darán el resultado que las ha informado.»

Según lo consignado en la nueva ley de Utilidades, pagarán 10 por 100 de los sueldos, dietas, asignaciones, retribuciones ó gratificaciones ordinarias ó extraordinarias que disfruten los directores, gerentes, consejeros, administradores, comisionados, delegados ó representantes de los Bancos, Compañías, Sociedades, Montes de Piedad, Cajas de Ahorros y Corporaciones de todas clases, con las excepciones que expresa, y los administradores de fincas, rentas, etc., pertenecientes á cualquiera clase de persona ó corporaciones, y pagarán el 5 por 100 de sus sueldos, dietas, gratificaciones, etc., los empleados de toda clase de empresa y particulares, exceptuando los jornales y haberes inferiores á 1.500 pesetas.

Por tratarse de un queri-do amigo y paisano, trasladamos á nuestras columnas las siguientes líneas que publica *El Noticiero*, de Barcelona:

«Las generales y merecidas simpatías de que en Barcelona goza el notable pintor y querido amigo nuestro D. José M.^a Marqués, se han demostrado palpablemente en el acto del entierro en el Cementerio Nuevo, de los restos mortales de la respetable Sra. D.^a Josefa Despax y Roca, abuela del famoso artista que hoy vé aumentadas sus penas con la que le ha

producido desgracia tan sensible é irreparable.

El cadáver fué llevado antes á la iglesia de San Pedro de las Puellas, donde se le cantó un responso que fué oído por los muchos amigos y admiradores del Sr. Marqués, á quien reiteramos nuestro dolor por el que hoy le abate.»

Hace algún tiempo, los agentes de la Arrendataria de Tabacos sorprendieron en la tienda de un traperero, de Barcelona, dos sacos que contenían 63 kilos de colillas, incautándose de ellos los agentes y denunciando el hecho.

Empezóse entonces la correspondiente causa y aquel tabaco súcio fué tasado en 7⁵⁰ pesetas el kilo.

El Juzgado del distrito del Parque ha fallado condenando á la traperera á la multa del séxtuplo del valor asignado á las colillas, ó sea á 2.535 pesetas de multa y las costas.

Como la mujer no tiene con que pagar esa multa, habrá de satisfacerla con prisión que, á razón de diez reales diarios, tendrá que pasar 1.014 días recluida, pena mayor que la que se impone á un ladrón.

Ha fallecido en Cartage na la virtuosa é ilustre dama doña Dolores García Barzanallana, viuda de nuestro paisano D. Cristóbal Piñana, y madre de nuestros respetables amigos D. Gonzalo, D. Juan, D. Fernando y D.^a Constanza Piñana.—R. 1. P.

Los panaderos de Girona han acordado rebajar el precio del pan de primera calidad, y, según noticias, lo mismo proyectan los de Tarragona.

Mucho celebraríamos que los de aquí, fundándose en las mismas razones que sus colegas, hiciesen otro tanto.

El día 10 debe llegar á Barcelona en viaje de Manila el trasatlántico *Montevideo*, con repatriados.

En este barco vienen cuatro compañías de indios macabebes, mandados por un comandante y varios oficiales.

Estos indios, que fueron los que más alto pusieron el honor de España en la guerra de Filipinas, desembarcarán con el traje blanco que usaban en la campaña, y vienen á la Península por las persecuciones de que en el archipiélago son objeto por parte de los tagalos y americanos.

Permanecerán en Barcelona dos ó tres días y después saldrán para Madrid, á fin de estar en dicha capital antes del día 20.

Es casi seguro que serán destinados á guarnecer Canarias ó Baleares.

En uno de los vapores de la compañía de Mensajerías francesas embarcará en Marsella y de allí irá á Barcelona, el coronel de los macabebes, D. Eugenio Blanco.

Ayer dejamos de recibir el cambio de nuestro apreciable colega *Las Circunstancias*, de Reus, que ya nos ha faltado tres veces esta semana.

Se ha suprimido el sello de guerra en los efectos timbrados; desde el día 1.^o del actual ya no se exigen en ningún estanco.

El Ayuntamiento de Cas-tellón se ha negado á pagar el nuevo capó que por Consumos le exige el Gobierno.

Así, categóricamente, se lo ha hecho saber al Delegado de Hacienda.

La población secunda la resistencia del Ayuntamiento.

En la Granja Experimental de Barcelona se facilitará gratuitamente semillas de algodón á los agricultores que lo soliciten y deseen efectuar ensayos sobre el cultivo de esta planta.

Si las gestiones que se es-tán practicando no producen ningún resultado, la población de Villarreal no tardará mucho en ver levantado el patíbulo junto á sus muros, para ejecutar la sentencia de muerte á que fué condenado Miguel Broch, que mató á su madre, dictada por la Audiencia de Castellón, y que acaba de ser confirmada por el Tribunal Supremo.

Por el ministro de la Go-bernación se ha solicitado al de Gracia y Justicia el nombramiento de un juez especial que entienda en el sumario instruido con motivo de los abusos recientemente descubiertos en Correos.

Un farmacéutico de Bai-len (Jaen) ha tenido una idea que merece ser consignada.

Se presentó en un estanco, pidió un cigarro de los que hasta aquí costaban diez céntimos, y como al preguntar su precio le dijeran que doce céntimos y medio, sacó, además de un perro grande y una moneda de dos céntimos, una de uno que partió por la mitad.

El estanquero, como es consiguiente, se negó á tomar la media moneda, de lo cual el farmacéutico hizo levantar acta, preguntando en qué forma se podía hacer un pago para el que se necesita una moneda desconocida.

La «Gaceta Meteorológi-ca anuncia para la primera quincena del presente mes vientos, lluvias, chubascos, granizadas y frío, con algún que otro día de buen tiempo del 12 al 15 del actual.

El lunes falleció en Man-resa la señora D.^a Raimunda Cabanas, que contaba la edad de 104 años, pues nació en 1796. Hasta hace dos años, en que contaba 102 de edad, conservó dicha señora su lucidez, habiendo tenido que guardar cama desde entonces, de la que no ha salido sino para ser llevada al sepulcro.

Rocordaba perfectamente la finada la guerra de los franceses, las luchas fratricidas que han ensangrentado el suelo de la patria y la trágica muerte del conde de España al ser arrojado en el «Pon d' Espia», de modo que la señora Cabanas era testigo viviente de la historia de nuestras discordias desde principios del siglo que va á finir.

La empresa del tranvía de ésta á Roquetas y Jesús ha dispuesto que en los días festivos el servicio sea continuado, destinando dos coches para cada trayecto. El cruce se hará en los apartaderos establecidos. De este modo, los viajes que se verificaban cada media hora serán en lo sucesivo cada quince minutos.

Se dá como seguro que el Gobierno aplazará las elecciones de diputados provinciales que habían de verificarse en el próximo Septiembre, pues fundado en la ley provincial, al variar el año corresponde hacer dichas elecciones durante el mes de Marzo de 1901 y parece que así lo tiene acordado.

En Stuttgart se ha forma-do un Comité para organizar festejos en celebración del centenario del gran Gutenberg, cuyo verdadero nombre era Johannes Gensflisch von Sorgenisch, conocido por *Zum Gutenberg*. Todos los tipógrafos de Wartenberg suspenderán el trabajo los días 16 y 17 de Junio.

Se ignora la fecha exacta de su nacimiento. Bouillet supone fué en Mayance hace 1400, y la *Konversationslexicon*, de Meyer, en 1397. Gutenberg murió en dicha población en Enero de 1468.

Dícese en Tarragona que, con motivo del aumento de guarnición de Canarias y Baleares, será suprimido el destacamento de artillería de montaña de guarnición en aquella plaza.

El Gobierno acaba de de-cretar en Francia, por iniciativa del ministro de Agricultura, que se instituya una comisión para el estudio de los empleados del alcohol desnaturalizado, investigando sus diferentes usos, tales como la producción del alumbrado, de la fuerza motriz, de la fabricación de productos químicos y farmacéuticos, etc., etc.

La comisión deberá cumplir las investigaciones científicas que sean precisas y que sirvan de guía para utilizar los alcoholes, ocupándose de los aparatos que proponga la industria al efecto, estableciendo al mismo tiempo su rendimiento industrial.

Las observaciones meteo-rológicas que publicamos hoy han sido practicadas por los jóvenes alumnos del colegio de D. Rafael Vilás, José Camps y Joaquin Sabaté.

El general Azcárraga ha prohibido el banquete que proyectaban los coroneles en honor de Weyler por la proposición de éste sobre el pase de aquéllos al generalato.

Restablecido de la enfer-medad que le aquejaba, ha vuelto á tomar posesión de su destino el administrador de la aduana de esta ciudad, D. Miguel Monmell.

La Otero, la bella Otero, que cobra 30.000 francos por temporada (tanto como el Sr. Silvela por gobernar á España), en *Folies Bergeres* se siente atacada, por lo visto, de la monomanía pleitista, y ha acudido de nuevo á los tribunales de París para pedir la rescisión de su contrato con la empresa del citado teatro, y además una indemnización de 15.000 francos porque permite que la Guerrero baile las mismas danzas que la Otero, y además porque la llama «bella Guerrero» en los carteles, con letras muy gordas.

Comentando el suceso otra bella también española, la *Chavito*, ha dicho que no comprende esas rivalidades y disputas entre la Otero y la Guerrero, porque ninguna de ellas baila con la gracia cañí que prescribió Faraón.

La verdad es que se les presenta un caso difícil de resolver é los Tribunales franceses, y que la cosa es más trascendental de lo que parece.

Para evitar la repetición de los tristes sucesos que han tenido lugar en Vinaroz y de que nos ocupamos en otro lugar de este número, se ha reconcentrado la Guardia civil en aquella ciudad.

La prensa francesa comenta ruidosamente el hecho de que haya sido puesto en libertad un individuo al que se acusa de haber cometido un robo en un convento que los Padres Jesuitas tienen en Bres.

El fiscal ha retirado la acusación, fundándose en que los jesuitas constituyen en Francia una sociedad ilegal que no tiene personalidad jurídica.

Algunos periódicos hacen notar que esta declaración del ministerio público equivale a una licencia por la que se puede atropellar impunemente a los jesuitas.

Como puede suponerse, los comentarios de los periódicos son muchos y variados, según las opiniones políticas de cada uno.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos robustos y adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Audiencia Provincial

Una causa instruida en el Juzgado de Tortosa por el delito de disparo contra dos mozos de Santa Bárbara vióse anteayer un juicio oral ante el tribunal de la sección primera, presidida por D. Fermín Ximenez, representando al Ministerio público el teniente fiscal Sr. Carballo, quien pidió fuesen los procesados condenados á un año, ocho meses y un día de prisión correccional.

El letrado defensor Sr. Orovio solicitó la libre absolución de sus patrocinados por falta de prueba.

Representaba á los procesados el procurador Sr. Planas.

Con el tribunal de derecho de la sección segunda se reunió el jurado del partido de Gandesa, bajo la presidencia del Sr. D. Mariano Oiz, para entender en una causa instruida por el delito de homicidio contra un muchacho de 19 años, vecino de Corbera, llamado José Pujol Llop, quien en la tarde del 16 de Septiembre del año último se apostó, pistola en mano, en la carretera que conduce á Fatarella, y al pasar cantando Vicente Clua, de 18 años, le obligó á bajar de la caballería que montaba, le dió un empujón que le derribó, y acto seguido le disparó un tiro, atravesándole los pulmones, de cuya herida falleció á la madrugada siguiente.

La misma tarde de autos fué detenido el matador, en vista de la declaración del herido, el cual fué encontrado en medio del camino.

El procesado negó su participación en el crimen, confesándolo algunos días después, pero manifestando que lo había hecho en defensa propia, pues provocó por el interfecto, se

agarraron los dos, cayendo ambos al suelo. Entonces el Clua golpeó con una piedra al Pujol, sacándose éste la pistola, que se le disparó sin saber cómo y cuándo.

El fiscal de S. M., D. Vicente Creus, calificó los hechos de delito de homicidio, sin circunstancia alguna de atenuación y exención, con la agravante de haberse utilizado el despoblado para realizar el hecho de autos, del que es autor, de una manera clara y evidente, el procesado José Pujol.

El letrado Sr. Olesa, después de hacer un análisis de la prueba practicada en el acto del juicio oral, sostuvo la concurrencia de las atenuantes de agresión ilegítima, arrebató y obcecación y que no hubo intención de causar un mal de tanta gravedad que produjera la muerte, impugnando la circunstancia agravante de despoblado. Terminó el Sr. Olesa su informe pidiendo al jurado un veredicto con arreglo á justicia, que no resultara más grave del que le corresponde.

El señor presidente hizo un resumen de los hechos, haciendo entender al jurado lo que significa eximente incompleta y lo que se entiende por despoblado, para que resolviera en conciencia el tribunal de hecho, por lo que sepa, sin que tenga necesidad de atenerse á las pruebas practicadas.

El jurado contestó que el procesado era culpable del delito de homicidio, apreciando solo la atenuante de obcecación, con la agravante de despoblado.

En su virtud, el procesado fué condenado á 15 años de reclusión temporal y 2.000 pesetas de indemnización á la familia del interfecto.

El acto terminó á las dos y cuarto de la tarde.

LIBROS
-
PERIÓDICOS

Obra nueva

En Madrid ha empezado á publicarse una obra con el epígrafe «No ciones generales de contabilidad pública», por D. Antonio González Cedrón, Contador Habilitado del Tribunal de Cuentas del Reino, bien conocido del público por otros libros y trabajos que le ha editado con el mayor éxito la *Biblioteca Jurídica*; y se encarga este señor de la «Contabilidad en general, Preliminares, Legislativa y Administrativa de la Hacienda del Estado» por D. Leoncio Mendez de Vigo, Contador por oposición de dicho tribunal de Cuentas y Licenciado en Derecho civil y canónico, y en Derecho administrativo, y que une á la práctica gran competencia en estos asuntos. Corre á cargo de este señor la «Contabilidad de las Diputaciones y Ayuntamientos» y la conocida con el nombre de «Judicial»; y por D. Florentino Emilio Peral, oficial 1.º de Administración Militar, Ex Profesor de la Academia del Cuerpo y Licenciado en Derecho; corriendo á su cargo las «Contabilidades del Ejército y de la Armada».

Este libro es muy útil, interesante y

necesario para los funcionarios de Hacienda, Diputaciones y Ayuntamientos, Cuerpos del Ejército y Armada, y en general, para todos los empleados que ordenen, intervengan y manejen fondos públicos pertenecientes á los distintos ramos de la Administración.

Avalora más y más el mérito de esta obra, el notabilísimo *Prólogo* que ha escrito el Ilmo. Sr. D. Fernando Mellado, Profesor de la Facultad de Derecho en la Universidad Central.

Consta la obra de nueve entregas, y cada una de ellas contiene cuando menos 64 páginas, con notas de toda la Legislación de Contabilidad pública. Los que se suscriban á ella recibirán las entregas mensualmente, al precio de 1 peseta entrega. Terminada la obra, su coste será de 10 pesetas.

Correspondencia, pedidos y giros, á D. Leoncio Mendez de Vigo, Barbieri, 20, 2.º, Madrid.

En Tortosa pueden dirigirse á don Agustín Llasat, Buenaire, 8; ó á don Arturo Voltes, Angel, 7.

Correo Madrid
4 de Abril de 1900.

Las verduleras

Esta tarde se ha promovido en la plaza de la Cebada un pequeño alboroto entre las verduleras y los acaparadores, motivado por el precio que habían puesto á algunas verduras.

A las seis de la tarde llegó á la plaza un carro con lechugas y espinacas.

Los acaparadores elevaron entonces los precios, llegando á pedir una peseta por cada docena.

Armóse un escándalo fenomenal, en el que, sin embargo, no hubo malos.

Avisado el Gobernador por teléfono, acudió al lugar del suceso, lo propio que el teniente alcalde del distrito.

El Gobernador atendió las razones que le dieron una comisión de verduleras y otra de acaparadores, y se cree que para mañana quedará completamente arreglado el asunto.

Del Transvaal

The Standard publica nuevos detalles, desde Bloenfontein, respecto de la sorpresa en Bushmankop.

Dice que los boers se hallaban ocultos debajo de crecida yerba, muy tapados.

La sorpresa fué completa; pero los ingleses tuvieron tiempo para rehacerse del pánico producido por la emboscada, y abrir fuego sobre los boers con cinco cañones que empezaron á manejar sin pérdida de tiempo.

Ante el fuego de cañón del enemigo los boers retrocedieron unos instantes; pero luego se rehicieron á su vez y emprendiendo un vigoroso ataque, lograron apoderarse del botín, pudiendo llevárselo antes de la llegada en auxilio de los ingleses de las fuerzas del general Calville.

Este no pudo acercarse para prestar su esfuerzo á las tropas inglesas que habían caído en la emboscada.

Las fuerzas del general French están actualmente en contacto con los boers.

Se sabe que un escuadrón del sexto regimiento de dragones, después del encuentro con los boers, ha quedado completamente diezmado.

Los boers son muy numerosos en las cercanías de Bushmankop.

Se han concentrado también granmasas boers al Sudoeste de Bloenfontein.

Un despacho de Ladysmith, fechado ayer y recibido esta madrugada participa que los boers, en un reconocimiento que practicaron el día 1 del actual, llegaron á once kilómetros de distancia de la mencionada plaza.

El telegrama no indica si en este movimiento de avance hubo algún encuentro entre boers é ingleses.

Un telegrama que publica *The Daily Mail*, dice que los movimientos de los boers en el Norte de Orange, demuestran que tienen grandes fuerzas todavía y mucha disciplina.

El general Gatacre salió el día 2 con sus fuerzas para Bloenfontein y trata de reforzar el cuerpo de ejército al mando del generalísimo Roberts.

Despachos de Lorenzo Marquez anuncian que Mr. Krüger ha decretado la expulsión de todos los ingleses residentes en el Transval y el Orange.

Los críticos militares franceses creen que los boers están combinando algún plan que seguramente se dará á conocer muy pronto con un golpe de efecto.

Fundan esta opinión en la actitud de aparente calma que observan los transvaalenses.

El propósito de los boers de atacar á lord Roberts que por lo visto les alienta en la esperanza de recobrar Bloemfontein, sería según la prensa una temeridad heroica digna de la admiración universal.

Derecho catalán

Instituciones Civiles de Tortosa

POR EL

Dr. D. Ramón Foguet

Abogado que fué de los colegios de Tortosa y Barcelona

Véndese al precio de 6 pesetas ejemplar en la Administración y depósito de la obra, despacho del abogado D. JOSÉ FOGUET, Pasaje Franquet, TORTOSA.

CASA DE HUÉSPEDES

á cargo de

Pedro Juan Mateu

MAYOR, 4

SANTA BÁRBARA

Se necesitan operarias para guarnecer el calzado.

Zapatería **La Económica**
Angel, 20, TORTOSA

La gota y el reumatismo

El artrismo reconoce por causa el acúmulo en exceso en la sangre de ácido úrico. El reumático y gotoso, aun cuando al parecer demuestra salud, no por eso deja de sufrir por la perturbación en el funcionalismo de sus órganos con aquel veneno en su torrente circulatorio. El abandono de tales enfermedades sin un tratamiento racional, acarrea la muerte. Trabajos incansables sobre estas dolencias nos llevaron á conseguir un preparado especial que aplicado por el procedimiento *catáforésis* se introduce en el torrente circulatorio destruyendo el exceso de aquel ácido tan nocivo. Teniendo en cuenta sus brillantes resultados y que no todos los enfermos pueden concurrir en Madrid á nuestra consulta, la hemos preparado en forma de líquido para poderse administrar en gotas que es el antidiscrático del doctor Sebleuh las cuales, careciendo de mercurio, sales de potasio y de principio alguno peligroso para el organismo, constituyen un verdadero depurativo, con cuyo empleo constante y ayudadas de la acción local de la pomada anti-reumática, Busacca, se obtiene la curación. De venta en todas las farmacias. Consulta gratuita por correo y en el Consultorio Médico Internacional, Arenal, 1.—Madrid.

CLINICA DENTAL

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de níquel y aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 ptas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100 (sistema antiguo). En níquel ó aluminio, desde 200; en oro, desde 500. Empastos, desde 5; amalgamaciones, desde 10; orificaciones, desde 20.

Mento-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movidos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el baneo de los niños.

Coralina.—Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. Horas, de nueve de la mañana á seis de la tarde.

Arenal, 1, principal.—MADRID

D. Juan Bautista Borrás

Procurador

Ha instalado su despacho en el primer piso de la casa sita en la calle de Genoveses (Ensanche del Temple).

Horas de consulta

De 9 á 1 mañana y de 4 á 7 tarde.

MÉDICO-OCULISTA

D. Vicente Rodríguez

SANTA BÁRBARA

HOTEL UNIVERSAL

DE

SALETA Y MALÉ

20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.



DESARROLLO INFANTIL
A LOS 8 Y 9 MESES

SALVACION DE LOS NIÑOS

LA

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa, Droguería, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES



LA GRESHAM

COMPANÍA INGLESA DE

Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 39, acera de la Ronda de la Universidad, BARCELONA.

Comisionado en Tortosa, D. JOSÉ GONZALEZ QUINZÁ.

LA PALATINE

Compañía inglesa de

SEGUROS CONTRA INCENDIOS, ESPLOSIONES Y ACCIDENTES

Capital: 34.000.000 de pesetas

Oficina para Cataluña: Plaza de Cataluña, 39, acera de la Ronda de la Universidad, BARCELONA



PAPELERIA

DE

Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA Y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Biblioraptos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer invariable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

COLEGIO "LEON XIII"

de 1.ª y 2.ª enseñanza y carrera de facultad

Claudio Coello 55, Barrio de Salamanca

Local construido exprofeso (especial para internos)

Este higiénico y espacioso Centro cuenta con patio para recreo, Galería de cristales para los días lluviosos, Magnífico Gimnasio y completos Gabinetes de Física, Química é Historia Natural.

Diez y seis profesores todos titulados y prácticos en la enseñanza, como se demuestra por las brillantes calificaciones que obtienen por los alumnos en los exámenes oficiales consiguiendo mas del 40% de sobresalientes sin ningún suspenso.

Un ilustre sacerdote explica los sábados las verdades más sublimes de nuestra Sacrosanta Religión; siendo frecuentes las conferencias de moral y los actos de Confesión y Comunión.

Se admiten internos en condiciones ventajosas para las familias, cuyos honorarios son convencionales y según los servicios que reclamen del Establecimiento.

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, tetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y á alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehitre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

Importantísimo

á los industriales todos, pobres y ricos

¿Quereis alcanzar pronto y honradamente fortuna y crédito?

Adquirir EL TALISMAN, que se remite por correo, enviando dos pesetas en sellos de correos de á 15 centimos de peseta ó letra de fácil cobro á D. J. B. CLARA.

Calle de la Universidad, 35 y 37

BARCELONA

Taller de sillas de varias clases

DE

DOMINGO SERRES
GANDESA

En este establecimiento encontrarán las personas que se dignen visitarlo sillas de todas clases, balancines, etc., etc.

Todos cuantos encargos se hagan se servirán con puntualidad.

Don Modesto Dalmau

Procurador de los Tribunales

Rambla de San Juan, 115, 2.º

Tarragona

Aviso importante

D. VICENTE MORELLO, vecino del arrabal de Jesús, calle de Miseriordia, núm. 24, facilita la venta y compra de fincas y dinero á préstamo con buenas hipotecas.

Para mas detalles dirigirse al mismo.